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很高的职业，律师主要以其智力资本为社会提供法律服务，

与现代公司作为资本的集合体不同，律师事务所作为智力资

本的集合体，人是第一生产力，人的智力是起决定作用的生

产要素，因此“贵在人合”。但由于目前设立新所的条件不

难（10万元以上资产、3名以上律师），传统律师业务可以单

打独斗的特点，造成律师业小所林立、跳槽频繁，聚拢人气

很难。你方唱罢我登场，各领风骚三五年，这显然不利于律

师事务所向规模化、专业化、品牌化方向发展，难以适应入

世后高层次法律服务的需求。为此，我们专门对山东省的琴

岛、德衡、文康、亚和太、众成仁和5个律师事务所进行了专

题调研。这5个所分别是部级、省级、市级文明律师事务所，

执业律师人数在30人至100人之间。其中既有长盛不衰的老所

，也有蒸蒸日上的新所，还有改制后重新焕发生机的“不老

不新”所。旨在探寻这些所人合的秘诀，起抛砖之效，以期

与更多有志于律师业发展的有识之士探讨。共同的理念人合

的基础 孔子曰：道不同不相为谋。志同才能道合。律师事务

所创始人、合伙人、高级合作人拥有共同的理想、共同的办

所理念，在精神上首先合伙，是律师事务所人合的最关键因

素，在一个律师事务所的发展中具有举足轻重的作用，这是

几家律师事务所的共同特点。 亚和太所的几名创始人原是多

年的同事，彼此对各自的品行、秉性、脾气都非常了解。合

伙人牟长辉说，合伙人互相之间承担无限连带责任的特点，



使得我家的财产有可能是你家，你家的财产有可能是我家的

，如果对对方的人品不放心、不信任，是断不敢融合在一起

的。文康所的3名创始人都是名牌大学的校友，有一种天然的

亲和力。现任主任殷启峰认为挑选好的合伙人甚至比找对象

都难，一旦选错了合伙人，对律师事务所的打击可能是致命

的。 当然，这种建立在对人品认同上的人合仅仅是一个基础

，它绝不是以哥们姐们义气为纽带的“桃园三结义”，君子

言“义”也言“利”，否则，一旦出现利益的不一致，就会

分道扬镳。更重要的是在这一基础之上，构建一座什么样的

房子要有共同的蓝图、共同的理念。只有大目标一致了，即

使有些技术性的分歧，也能微观上存异、宏观上求同而殊途

同归。这几个所的创始人几乎在办所初期，就达成共识，明

确了不仅仅把律师看作是赚钱谋生的职业，而是把它当成一

项事业，都有开“百年老店”的雄心壮志，要种树，不要种

草。因此都自觉抛弃了分光、吃光，赚一把就走的短期行为

，不约而同地选择了“重积累、轻分配”的长远发展模式，

把办所初期的原始积累几乎全部都投入“再生产”中，从而

保证了律师事务所的持续发展。文康所1996年成立后，便明

确了“务实敬业做今日事，合作致胜创百年所”的执业理念

，几个创始人在初创阶段每月只拿800元的工资，其他盈余全

部用于固定资产购置，用于律师事务所的发展。 聘用律师翅

膀一硬便远走高飞，另立山头、另起炉灶是律师业的一个普

遍现象，这几个所是如何解决这一问题的呢。首先，在办所

理念上，明确律师事务所不是少数几个创始人的，是律师事

务所全体人员的。大家好，才是真好。琴岛所在改制时选择

了合作制，全所有45名律师成为出资合作人便是基于这一理



念。德衡所主任栾少湖说，聘用律师是冲着德衡所来的，不

是冲着某个人来的，合伙人不能向某些个体小老板似的，年

终分红把钱都拿回自己家了。让每一个律师都能吃上饭、吃

上好饭是亚和太所几个合伙人的口头禅。众成仁和所主任王

广仁认为，合伙人与聘用律师仅仅是由于从业经历、经验上

存在暂时的差异，绝不能让聘用律师产生合伙人占有其剩余

价值的想法，相反，合伙人在分摊公共成本上远远高于聘用

律师。这样，律师事务所才能人丁兴旺，水涨船高。文康所

主任殷启峰形象地说，要先富帮助后富，聘用律师年轻、缺

乏经验、没有客户，合伙人不仅要从业务上传帮带，经济上

也要给予基本的保障，那我的真心换你的真心，大部分聘用

律师翅膀硬了，会反哺于律师事务所。其次，敞开加入合伙

人队伍的大门。没有一个优秀的聘用律师在其成熟后仍能安

于现状，这不仅仅是满足经济利益需求，更是自我价值实现

的需求。因此，这几个所都建立了开放式的递升机制、入伙

机制，给每一个聘用律师发展的上升空间，使其觉得律师事

务所的发展、成功有他的一份 。良好的机制人合的保障 共同

的理想不是空洞的口号，不是海市蜃楼，要靠完善科学的运

行机制来体现、保障。有什么样的理想，就有什么样的机制

，机制是办所理念的具体化，是一个所的价值导向。这几个

所的运行机制注重淡化律师个人单打独斗意识，强化律师事

务所整体意识，发挥团队的合力，抱团打天下。 分配机制。

分配机制是管理机制的核心，好的分配机制，能调动全体人

员积极性，为律师事务所创造最大的效益，有利于律师事务

所的发展和稳定。反之，则可能引发内部冲突和造成分崩离

析。这几个所普遍采用固定工资＋奖金和效益工资制，由聘



用律师自主选择。固定工资＋奖金的分配机制，固定工资使

年轻律师的基本生活得到保障，有效地稳定了律师队伍，德

衡所称之为安心工程，奖金则体现多劳多得的原则。在目前

情况下它较好地解决了兼顾公平与效率的问题，从利益分配

上打破“提成制”，使律师从观念上改变了各自为政、不求

协作的心态，避免了“出租柜台式”的提成方式，使律师个

人顾个人，闷头发财“老死不相往来”的冷漠状态。当然，

这种分配机制是建立在严格的动态考核管理基础上的，应考

虑执业质量、资历、专业水平、经济效益等综合因素，否则

又是一锅“大锅饭”。 案源机制。目前，不少名为合伙（合

作），实为单干律师事务所，一个律师从接待客户、协商收

费、调查、取证、出庭往往一手包揽，自谋案源，自收自支

。不管接到什么案子都只能自己去办，什么都懂，什么也不

精，成为人们常说的“万金油”式的律师。而且这种个人放

单飞极易给律师事务所带来的经营上的风险和声誉上的损害

，是一种典型的低级人力资源使用方式。德衡所、亚和太所

建立了统一开拓案源机制，绝大部分案源都是所里开拓来的

，然后根据案件的性质统一分配给各业务部和不同业务专长

的律师。文康所建立了案源与主办人员分离的制度，既有利

于专业化分工， 人尽其“长”，提高服务质量，又有利于各

部门和律师之间的相互配合，进行“集团作战”。栾少湖说

，德衡所的客户是全所的，不是哪一个人的。文康所主任殷

启峰说，客户聘请文康一个律师，不是请了哪一个人，而是

得到了一个所整体的服务。这种机制能合理配置人力资源，

形成合力发挥最大的效能。 主协办律师机制。这几个所大都

实行主办、协办律师机制，这不仅有利于培养年轻律师，也



有利于律师之间交流、沟通，培养团结合作的团队精神。亚

和太所律师肖晓莉说，他们所再小的案子也不允许一个律师

单独做，这样做有几种好处：一是每一个律师都有合作的机

会，互相认识、了解、磨合，有利于全所的团结；二是有利

于律师取长补短，比如有的律师辩才好，适合出庭，有的律

师文采好，适合出具法律文书，互相配合取得1 1>2的效果，

提高办案质量；三是时间上有保障；四是避免了当事人只认

“人”不认“所”的现象；五是有利于互相监督、互相制约

，减少违规违纪行为。 避免利益冲突机制。为防止本所律师

在执业中出现利益冲突，这几个所都建立了利益冲突检索系

统，不仅保障了客户的利益，也保障了律师的执业水准和职

业道德。 民主管理机制。有话就说不仅是权力更是义务，这

是文康所的一句名言，也是文康人着力追求的民主风气。该

所创始人、第一任主任张志海说，1995年创办文康所时，只

有自己的从业经验稍丰富些，完全有机会把所设计成自己的

，但他没有那样做。他认为平等是合伙的根基，欧美那些历

经数百年而不衰的合伙所成功之处就在于其民主管理的制度

。他理想中的律师事务所是平等的、开放的、一流的，甚至

在某些情况下，宁肯舍弃效率，也要选择民主，这样才能长

治久安。坚决摒弃律师事务所谁创办就是谁的观念，主任的

权力来自合伙人的授权，所以他在自己起草的章程上，明确

主任不能连选连任。他说我做第一任主任的目的，就是搭建

一个舞台，能吸引比我更优秀的人才加盟，我就是成功的。

所以在文康所的各项规章制度中，处处体现出这种民主的精

神。像知情权、参与权、异议权、一票否决权、财务附签制

度等。在用人制度、分配制度等重大问题上，只要合伙人中



有一个人不同意，那么这一决策就不能形成。在敏感的财务

管理上，他们更加公开透明由合伙人轮流担任财务监督，每

一笔款项经主任签字后再由财务监督审核签字，否则不予报

销。 德衡所把每年的11月18日至12月18日定为全所的征询意

见月，全所员工对一年来的问题提出意见，对各种要修改的

规章制度畅所欲言，一旦重新修订便严格遵守，通过这种开

放式、透明化的民主管理，使全所每一个员工都融入德衡所

这台高速运转的机器当中。栾少湖说，一个零件在昂贵的机

器上，能体现出昂贵的价值，一旦离开了这台机器就是废铁

。去年的征询意见月，全所员工认真审视德衡所五年来走过

的路，大家认为德衡所成功之处，首位的是团队精神，这是

其核心竞争力。此外，德衡所创立客户服务中心，对服务质

量进行跟踪服务，用大行政提供完善的后勤保障的制度，也

有利于形成团队的合力。人格的魅力人合的凝聚力 加拿大人

米尔顿W司威克在其《发展和管理一家成功的律师事务所》

一书中认为，进取性的律师事务所需要强有力的领导人。当

然这种领导人有其特定的含义，沃伦本民斯在《领导人论领

导》一书中对其界定为“管理是让人们去干需要干的事，领

导是让人们愿意去干需要干的事。经理去推，领导去拉。经

理去命令，领导去沟通”。 这几个所都认为，在中国目前的

国情下，在律师事务所发展的初期，的确需要有一个强有力

的领导，需要一个灵魂人物，像琴岛所杨伟程那样的主任，

其人格的魅力、威望能起到凝聚人心的作用。在某些情况下

，一个人就是一种资源，就是一种无形资产，就是一块“金

字招牌”。就像企业界的张瑞敏、柳传志，关键的个人的重

要作用在创业初期是无可替代的。大家认为，一个成功的律



师事务所主任应具备以下几种素质：一是具备一定的决策能

力，站得高，看得远，具有前瞻性，能把握律师事务所发展

的大局和方向；二是具有一定的业务能力、管理能力、协调

能力，能充分调动每一个员工的积极性，激励大家的工作热

情，体现每一个员工的价值；三是具有高尚的人品，公平、

公正对对待每一个员工，掌握平衡的哲学，有时甚至需要自

我牺牲的精神。 文康所第一任主任张志海说，经过几年的发

展，文康所迫切感到需要一个领袖人物使文康所再上一个台

阶。1998年，当他得知青岛市司法局原副局长刘学政欲辞职

做律师时，便“三顾茅庐”，毅然将主任的宝座拱手相让。

他说，刘学政的人品、能力、资历、威望，从几个方面提炼

、综合、升华了合伙人的思路和想法，利用他的管理经验，

完善、规范了各项管理制度，提升了文康的社会形象，使文

康所向前大大的进了一步，一跃成为全省文明律师事务所。 

令人欣喜的是，大家对律师事务所灵魂人物的作用都有一个

理性、客观、全面的认识。一方面肯定其在现阶段律师事务

所发展中的历史作用，另一方面清醒地认识到既然要开“百

年老店”，经过一定的发展阶段后，就不能过多的依赖某一

个人的个人魅力，就不能仅仅靠感情维系，靠主任的模范带

头作用，更多的要靠一个律师事务所规范、科学的管理机制

、运行模式，更重要的是形成自己独有的律师事务所文化积

淀、底蕴，从人治走向法治，才能代代相传长盛不衰。只有

当一个所的领军人物功成名就悄然引退后，仍能波澜不惊地

平稳运行，才能证明他是成功的。正是基于这样的认识，刘

学政在架构好后文康所运行机制后，便安然地从主任的位置

上退了下来。团队文化人合的润滑剂 20世纪90年代后，西方



绩效研究分出一分支为“关系绩效”，即不仅要考核员工的

个人业绩，还要考核员工是否主动帮助同事，是否同损害团

队形象的行为作斗争等，以防止员工只关心个人利益而不关

心团队利益。许多国际著名的大公司都把培养员工的团队精

神当作一项重要课题，甚至认为个人能力太强如不能与团队

其他成员相互协作和配合，会对团队产生负面影响。通用电

气公司要求所有的干部都具有本公司的价值观，以增强其作

为公司一员的归属感即使工作成绩出色，但如果不具备公司

的价值观，那么这样的人公司也不会要。国外许多知名的律

师事务所也十分培养律师的团队合作精神。名列澳大利亚第

一，世界第十三的澳大利亚MSJ律师事务所在新加入的年轻

律师上岗培训课上，向新律师灌输一个重要理念：MSJ是一

个冠军队，而不是一个由冠军组成的队（《中国律师》2001

年第四期）。 良好的人际关系具有凝聚力、感召力，是人合

的润滑剂，能提高团队的整体战斗力。对于常年奔波在外的

律师，不希望律师事务所仅仅是有形的物理学上的概念，更

希望是一个无形的人文精神的概念，像一个避风的港湾，像

一个温馨的家，给人以情感支持。所以，律师事务所应善于

创造、开展各种亲情、娱乐、文体、休闲活动，培养律师事

务所的团队文化（国内律师界同仁也有称之为娱乐文化、修

养文化，因其目的在于增强团队的合力故笔者将其称为团队

文化），倡导一种人文的氛围，不仅有利于律师之间形成良

好的人际关系，同时也是在潜移默化地培养一种团队的合作

精神，是形成人合不可忽视的力量。 文康律师事务所的每一

个律师，在过生日的那一天，不仅会收到所里送的一篮鲜花

，而且在所门口的欢迎牌上会有一幅写满祝福语，与其所属



生肖有关的幽默画，令人忍俊不禁。这些“大作”均出自所

党支部书记、合伙人刘学政之手，体现出律师之间的浓浓亲

情，蕴含着文康文化那份深深的关爱。文康所局域网的信息

平台上有个《文康论坛》，大家交流思想、感受，甚至互相

调侃、互相搞笑，可以不署名的畅所欲言，用他们自己的话

来说是“大狗小狗都要叫”，不但一不留神就能“叫”出点

火花来，而且还能消弭隔阂，化解矛盾。 德衡所工青妇组织

一应俱全，不仅“访贫问苦”、“问寒问暖”做好后勤保障

和福利工作，而且组织和参加各种文艺和体育活动。琴岛所

参加各种文体活动，全所律师都充当“拉拉队”摇旗呐喊，

以此来培养集体责任感、荣誉感。 众成所提出“一家人，一

条心，一股劲”。“三八节”时惦记着女律师，“六一节”

不忘给律师们的孩子们买份礼物，每年的中秋节法定的是全

所律师家属孩子团圆的日子。通过这些活动，让每一个成员

都有一种归属感、信任感、亲切感，都融入温暖的大家庭中

。 律师职业一个致命的弱点是作为律师个人的主体意识太强

，而作为律师事务所整体的主体意识太弱，一群优秀的律师

不一定组成一家优秀的律师事务所。特别是在目前大市场需

要大合作，靠个人成名执业的方式已被团队作业的方式取代

情况下，通过以上几个方面的努力，可以启发每一个律师和

辅助人员的优点，合理配置，取长补短，配合默契，凝结成

一个整体，使一群可能不是最优秀的律师组成一家优秀的律

师事务所，以人合的力量夺取“团体冠军”。地址：济南市

经十路7号 邮编：250014联系电话

：0531-2923525-----------------------------------------------------
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